

C. Sukuk Sebagai Model Pembiayaan Korporasi.

Salah satu bentuk instrumen keuangan *shari'ah* yang telah banyak diterbitkan baik oleh korporasi maupun negara adalah sukuk. Di beberapa negara, sukuk telah menjadi instrumen pembiayaan anggaran negara yang penting. Pada saat ini, beberapa negara telah menjadi *regular issuer* dari sukuk, misalnya Malaysia, Bahrain, Brunei Darussalam, Uni Emirate Arab, Qatar, Pakistan, dan State of Saxony Anhalt – Jerman. Penerbitan *sovereign sukuk* biasanya ditujukan untuk keperluan pembiayaan negara secara umum (*general funding*) atau untuk pembiayaan proyek-proyek tertentu, misalnya pembangunan bendungan, unit pembangkit listrik, pelabuhan, bandar udara, rumah sakit, dan jalan tol. Selain itu, sukuk juga dapat digunakan untuk keperluan pembiayaan *cash-mismatch*, yaitu dengan menggunakan sukuk dengan jangka waktu pendek (*Islamic Treasury Bills*) yang juga dapat digunakan sebagai instrumen pasar uang.

Istilah sukuk berasal dari bentuk jamak dari bahasa Arab '*ṣak*' atau sertifikat. Secara singkat *The Accounting and Auditing Organisation for Islamic Financial Institutions* (AAOIFI), sukuk sebagai sertifikat bernilai sama yang merupakan bukti kepemilikan yang tidak dibagikan atas suatu aset, hak manfaat, dan jasa-jasa atau kepemilikan atas proyek atau kegiatan investasi tertentu. Sukuk pada prinsipnya mirip seperti obligasi konvensional, dengan perbedaan pokok antara lain berupa penggunaan konsep imbalan dan bagi hasil sebagai pengganti bunga, adanya suatu transaksi pendukung (*underlying transaction*) berupa sejumlah aset tertentu yang menjadi dasar penerbitan sukuk, dan adanya aqad atau perjanjian antara para pihak yang disusun berdasarkan prinsip-prinsip syariah. Selain itu, sukuk juga harus distruktur secara *shari'ah* agar instrumen

pengembangan instrumen pasar keuangan yang efisien akan juga ditentukan oleh keberadaan instrumen keuangan pemerintah. Secara domestik, keberadaan instrumen keuangan shari'ah yang diterbitkan oleh pemerintah dapat digunakan sebagai sumber pendanaan dalam negeri dan kemungkinan penggunaan instrumen tersebut sebagai piranti moneter. Secara internasional, penerbitan instrumen keuangan shari'ah oleh pemerintah dapat berfungsi sebagai *benchmark* bagi investor sehingga *pricing* dapat terbentuk secara efisien. Namun demikian, lingkungan pendukung, terutama perangkat hukum yang operasional pada saat ini belum memungkinkan pemerintah untuk menerbitkan instrumen sukuk.

Dalam rangka mengembangkan sukuk sebagai alternatif pendanaan infrastruktur masih ada beberapa tantangan strategis yang perlu segera diselesaikan:

- a. Keterbatasan regulasi dimana: 1) belum ada peraturan yang memadai sebagai dasar kepastian hukum untuk obligasi shari'ah; b) UU SUN yang ada belum mengakomodasi penerbitan obligasi shari'ah pemerintah; c) tidak ada kepercayaan hukum (*trust laws*) seperti halnya preseden yang dibutuhkan oleh penerbitan obligasi shari'ah pemerintah di negara-negara yang lain; dan d) definisi efek "*equity*" dan "*bonds*" tidak lagi mencukupi untuk dapat mengakomodasi berbagai peluang pengembangan skema obligasi syariah yang memiliki keragaman kontrak/akad.

Undang-undang yang berlaku seperti UU No.24/2002 tentang Surat Utang Negara dan UU No.1/2004 tentang Perbendaharaan Negara tidak memungkinkan untuk mendukung penerbitan sukuk. Dalam UU No.24/2002 terdapat permasalahan yang sangat mendasar dimana definisi utang yang tidak dikenal dalam syariah serta tingkat suku bunga sebagai *reference rate*. Kendala

dalam UU No.1/2004 yaitu berkaitan dengan kebutuhan untuk penjualan dan *lease back* aset negara dalam setiap penerbitan dan pembentukan SPV (*Special Purpose Vehicle*), serta status hukum SPV dan organisasinya. Selain itu penerbitan sukuk harus memiliki tujuan yang jelas seperti pembiayaan proyek baik yang bersifat *currently tangible* maupun *futurely tangible*. Kondisi saat ini belum mengakomodasi tatacara penerbitan *revenue bonds* yang karakteristik operasionalnya mirip dengan sukuk dan belum tercakup dalam UU.No.24/2002.

- b. Aspek operasional: 1) belum ada standar baku untuk operasional dan ketentuan akuntansinya, hal ini tentu menyebabkan kegamangan praktisi untuk mendukung pengembangan instrumen yang relatif baru ini; selain itu 2) ketentuan fiqh versus hukum formal yang seringkali sering tidak sejalan.
- c. Aspek pajak dimana aturan perpajakan atas transaksi keuangan syariah masih belum mendapatkan kepastian.
- d. Kebanyakan produk keuangan syariah yang berkembang saat ini kebanyakan berbasis hutang (*debt-based*) atau lebih menyukai yang berbasis hutang (*debt-likely*), sementara *genuine* keuangan syariah adalah condong untuk mengembangkan *profit-loss sharing*.

Untuk menjawab tantangan itu ada beberapa inisiatif strategis yang perlu segera dijalankan dalam upaya mengoptimalkan peluang pengembangan instrumen obligasi shari'ah ini:

- a. Kemauan dan keberanian kebijakan yang lebih mendukung pengembangan instrumen ini. Disamping itu yang mendesak adalah bagaimana melengkapi regulasi untuk memberi kepastian hukum. Untuk itu pemerintah perlu segera menginkorporasi syarat legalisasi langkah-langkah dalam proses penerbitan

sukuk dalam proses revisi UU No.24/2002 dan 1/2004 yang direncanakan untuk diselesaikan draft-nya pada pertengahan tahun 2006.

- b. Pemerintah perlu segera mendorong terbentuknya lembaga SPV milik negara sebagai lembaga pengelola aset yang dapat digunakan sebagai media penerbitan sukuk. Sehubungan dengan upaya penerbitan sukuk, pembentukan SPV sebaiknya dilakukan berdasarkan perintah UU yang mengatur penerbitan dan pengadministrasian Surat Utang Negara.
- c. Pemerintah dapat pula memberikan peluang kepada BUMN untuk dapat menawarkan investasi secara langsung baik melalui penerbitan sukuk maupun *project financing* secara syariah atas proyek-proyek infrastruktur yang direncanakan. Berikutnya setelah kelengkapan terpenuhi, dalam rangka pembangunan infrastruktur, pemerintah perlu merealisasikan penerbitan obligasi syariah pemerintah (lokal dan internasional), selain itu korporasi BUMN terutama BUMN infrastruktur perlu segera merespon peluang tersebut. Pemerintah, korporasi BUMN dan juga Swasta perlu menyadari potensi industri keuangan syariah (terutama global) yang sedang bertumbuh sangat cepat dan sedang kelebihan likuiditas sekarang ini.
- d. Dalam hal aspek perpajakan dibutuhkan kebijakan yang jelas dan mendukung, dan juga insentif yang memadai. *Securities Commission* Malaysia misalnya, memberikan insentif pajak yang menarik untuk penerbitan obligasi syariah. Dimana, biaya yang dikeluarkan terkait emisi obligasi syariah menjadi pengurang pajak. Begitu juga dengan pendapatan dari obligasi shari'ah bebas pajak. Belum lagi pembayaran zakat untuk obligasi syariah juga dihitung sebagai pengurang pajak. Hal ini menjadikan sukuk Malaysia sangat diminati investor internasional.

e. Berikutnya, dukungan berbagai kalangan sangat dibutuhkan dalam pengembangan dan inovasi struktur investasi syariah yang lebih beragam, terutama kearah *income sharing* sebagai *genuine* keuangan syariah

Instrumen dan sistem keuangan shari'ah telah berkembang dengan pesat, baik dalam skala domestik maupun global. Sebagian besar sumber dana dan pasar keuangan syariah masih dikuasai oleh Timur Tengah. Saat ini terdapat sumber dana *floating* di pasar Timur Tengah yang dapat dimanfaatkan, besarnya (secara *unofficial*) berkisar antara US\$800 – 1.000 miliar USD. Dari dana parkir tersebut, pasar Malaysia telah dapat memanfaatkan dana investasi sebesar US\$40 miliar dalam beberapa tahun terakhir.

Dengan melihat potensi tersebut, inovasi dan terobosan yang dilakukan oleh PLN, perlu diikuti oleh BUMN yang lain dan juga oleh Pemerintah setelah menyadari bahwa salah satu masalah utama dalam pembangunan ekonomi di Indonesia adalah persoalan pembiayaan infrastruktur dan dana obligasi syariah merupakan alternatif pendanaan yang menjanjikan.

Sukuk merupakan instrumen investasi yang memberikan peluang bagi investor muslim maupun non muslim untuk berinvestasi di Indonesia. Sehingga sukuk dapat dimanfaatkan untuk membangun perekonomian bangsa dan menciptakan kesejahteraan masyarakat. Fakta menunjukkan selama ini pasar sangat responsif terhadap penerbitan sukuk. Hampir semua sukuk yang diterbitkan diserap habis oleh pasar, bahkan pada beberapa kasus menimbulkan kelebihan permintaan.

Dari uraian pembahasan tersebut, teori tentang sukuk sebagai model pembiayaan dalam bisnis dapat di mappingkan pada tabel 2.3 berikut:

Tabel 2.3 Mapping Operasionalisasi Sukuk Dalam Bisnis

No	Teori	Variabel	Indikator
1.	Ismail Nawawi (2011) Teori Implementatif Sukuk	<p>1. Proses investasi Sukuk</p> <p>2. Struktur bisnis sukuk</p> <p>3. Sasaran Sukuk</p>	<p>1. Identifikasi kebutuhan sukuk.</p> <p>2. Penerbitan sertifikat partisipasi atau sukuk pada sisi liabilitasnya</p> <p>3. menjual atau menyewakan kembali aset</p> <p>4. Sebagai upaya menjadikan sertifikat tersebut sebagai bentuk investasi</p> <p>5. Selama masa aktif sukuk, pembayaran periodik dilakukan oleh si penerima manfaat dari aset tersebut.</p> <p>6. Pada saat jatuh tempo, atau pada saat penutupan, SPM mulai diakhiri, pertama dengan menjual aset tersebut kepada penjual/pemilik</p> <p>1. Memberikan penghasilan</p> <p>2. Pembayaran Imbalan dan Nilai Nominal sukuk</p> <p>3. Jatuh tempo dijamin oleh Pemerintah.</p> <p>4. Dapat diperjual-belikan di pasar sekunder.</p> <p>5. Memungkinkan diperolehnya tambahan penghasilan</p> <p>6. Aman dan terbebas dari <i>riba (usury)</i>, <i>gharar (uncertainty)</i>, dan <i>maysir (gambling)</i>.</p> <p>7. Berinvestasi sambil mengikuti dan melaksanakan syariah.</p> <p>1. Memperluas basis sumber pembiayaan anggaran negara;</p> <p>2. Mendorong pengembangan pasar keuangan syariah;</p> <p>3. Menciptakan <i>benchmark</i> di pasar keuangan syariah;</p> <p>4. Diversifikasi basis investor;</p> <p>5. Mengembangkan alternatif instrumen investasi;</p> <p>6. Mengoptimalkan pemanfaatan Barang Milik Negara; dan</p> <p>7. Nemanfaatkan dana-dana masyarakat yang belum terjaring oleh sistem perbankan konvensional</p>
2.	<i>The Accounting and Auditing Organisation for Islamic Financial Institutions</i> (AAOIFI), (2013) Teori Sukuk	<p>1. Bukti Pemilikam Aset.</p> <p>2. Imbalan Marjin.</p> <p>3. Ketentuan syari'at</p> <p>4. Penerbitan sukuk</p> <p>5. <i>Underlying asset</i></p> <p>6. Penggunaan <i>proceeds</i></p>	<p>1. Merupakan bukti kepemilikan suatu aset berwujud atau hak manfaat (<i>beneficial title</i>);</p> <p>f. Pendapatan berupa imbalan (kupon), marjin, dan bagi hasil, sesuai jenis aqad yang digunakan;</p> <p>g. Terbebas dari unsur <i>riba</i>, <i>gharar</i> dan <i>maysir</i>; sibatg dan haram,</p> <p>h. Penerbitannya melalui <i>special purpose vehicle (SPV)</i>;</p> <p>2. Memerlukan <i>underlying asset</i>.</p> <p>3. Penggunaan <i>proceeds</i> harus sesuai prinsip syariah.</p>

pasarnya" secara efisien yang akan menunjang pertumbuhan riil ekonomi secara keseluruhan.

Menurut Husnan⁴⁰ Pasar Modal adalah pasar untuk berbagai instrumen keuangan jangka panjang yang bisa diperjual-belikan, baik dalam bentuk hutang maupun modal sendiri, baik yang diterbitkan oleh pemerintah, *public authorities*, maupun perusahaan swasta. Pada umumnya surat-surat berharga yang diperdagangkan di pasar modal dapat dibedakan menjadi surat berharga bersifat hutang dan surat berharga yang bersifat pemilikan. Surat berharga yang bersifat hutang umumnya dikenal nama obligasi dan surat berharga yang bersifat pemilikan dikenal dengan nama saham. Lebih jauh dapat juga didefinisikan bahwa obligasi adalah bukti pengakuan hutang dari perusahaan, sedangkan saham adalah bukti penyertaan dari perusahaan.

Pelaku utama yang terlibat di pasar modal dan lembaga penunjang yang terlibat langsung dalam proses transaksi antara pemain utama menurut Kasmir⁴¹ adalah sebagai berikut:

- a. Emiten. Perusahaan yang akan melakukan penjualan surat-surat berharga atau melakukan emisi di bursa (disebut emiten). Dalam melakukan emisi, para emiten memiliki berbagai tujuan dan hal ini biasanya sudah tertuang dalam rapat umum pemegang saham (RUPS), antara lain: 1) Perluasan usaha, modal yang diperoleh dari para investor akan digunakan untuk meluaskan bidang usaha, perluasan pasar atau kapasitas produksi, 2) Memperbaiki struktur modal, menyeimbangkan antara modal sendiri dengan modal asing, 3) Mengadakan

⁴⁰ Suad Husnan, *Dasar-Dasar Teori Portofolio Dan Analisis Sekuritas*, Edisi ke Lima Yogyakarta: BPFE, 2005), 13

⁴¹ Kasmir, *Bank dan lembaga keuangan lainnya* (Jakarta; PT RajaGrafindo Persada, 2001), 183-189

pengalihan pemegang saham. Pengalihan dari pemegang saham lama kepada pemegang saham baru.

- b. Investor. Pemodal yang akan membeli atau menanamkan modalnya di perusahaan yang melakukan emisi (disebut investor). Sebelum membeli surat berharga yang ditawarkan, investor biasanya melakukan penelitian dan analisis tertentu. Penelitian ini mencakup bonafiditas perusahaan, prospek usaha emiten dan analisis lainnya. Tujuan utama para investor dalam pasar modal antara lain:
- 1) Memperoleh deviden. Ditujukan kepada keuntungan yang akan diperolehnya berupa bunga yang dibayar oleh emiten dalam bentuk deviden.
 - 2) Kepemilikan perusahaan. Semakin banyak saham yang dimiliki maka semakin besar penguasaan (menguasai) perusahaan.
 - 3) Berdagang. Saham dijual kembali pada saat harga tinggi, pengharapannya adalah pada saham yang benar-benar dapat menaikkan keuntungannya dari jual beli sahamnya.
- c. Lembaga Penunjang. Fungsi lembaga penunjang ini antara lain turut serta mendukung beroperasinya pasar modal, sehingga mempermudah baik emiten maupun investor dalam melakukan berbagai kegiatan yang berkaitan dengan pasar modal. Lembaga penunjang yang memegang peranan penting di dalam mekanisme pasar modal adalah sebagai berikut:
- 1) Penjamin emisi (underwriter).
 - 2) Lembaga yang menjamin terjualnya saham/obligasi sampai batas waktu tertentu dan dapat memperoleh dana yang diinginkan emiten.
- d. Perantara perdagangan efek (broker/pialang). Perantara dalam jual beli efek, yaitu perantara antara si penjual (emiten) dengan si pembeli (investor). Kegiatan-kegiatan yang dilakukan oleh broker antara lain meliputi :
- 1) Memberikan informasi tentang emiten
 - 2) Melakukan penjualan efek kepada investor.

- e. Perdagangan efek (*dealer*), berfungsi sebagai : 1) Pedagang dalam jual beli efek; 2) Sebagai perantara dalam jual beli efek; 3) Penanggung (*guarantor*). Lembaga penengah antara si pemberi kepercayaan dengan si penerima kepercayaan. Lembaga yang dipercaya oleh investor sebelum menanamkan dananya.
- f. Wali amanat (*trustee*). Jasa wali amanat diperlukan sebagai wali dari si pemberi amanat (*investor*). Kegiatan wali amanat meliputi : 1) Menilai kekayaan emiten, 2) Menganalisis kemampuan emiten, (c) Melakukan pengawasan dan perkembangan emiten, 3) Memberi nasehat kepada para investor dalam hal yang berkaitan dengan emiten, 4) Memonitor pembayaran bunga dan pokok obligasi, 5) Bertindak sebagai agen pembayaran
- g. Perusahaan surat berharga (*securities company*). Mengkhususkan diri dalam perdagangan surat berharga yang tercatat di bursa efek. Kegiatan perusahaan surat berharga antara lain : 1) Sebagai pedagang efek, 2) Penjamin emisi, 3) Perantara perdagangan efek, 4) Pengelola dana 5) Perusahaan pengelola dana (*investment company*).
- h. Mengelola surat-surat berharga yang akan menguntungkan sesuai dengan keinginan investor, terdiri dari 2 unit yaitu sebagai pengelola dana dan penyimpan dana.
- i. Kantor administrasi efek. Kantor yang membantu para emiten maupun investor dalam rangka memperlancar administrasinya, 1) Membantu emiten dalam rangka emisi, 2) Melaksanakan kegiatan menyimpan dan pengalihan hak atas saham para investor, 3) Membantu menyusun daftar pemegang saham 4) Mempersiapkan koresponden emiten kepada para pemegang saham, 5)Membuat laporan-laporan yang diperlukan.

saham pasar sekunder berfluktuasi sesuai dengan ekspektasi pasar, pihak yang berwenang adalah pialang, adanya beban komisi untuk penjualan dan pembelian, pemesanannya dilakukan melalui anggota bursa, jangka waktunya tidak terbatas.

Tempat terjadinya pasar sekunder di dua tempat, yaitu:

- 1). Bursa reguler. Bursa reguler adalah bursa efek resmi seperti Bursa Efek Jakarta (BEJ), dan Bursa Efek Surabaya (BES).
- 2). Bursa paralel. Bursa paralel atau *over the counter* adalah suatu sistem perdagangan efek yang terorganisir di luar bursa efek resmi, dengan bentuk pasar sekunder yang diatur dan diselenggarakan oleh Perserikatan Perdagangan Uang dan Efek-efek (PPUE), diawasi dan dibina oleh Bapepam. *Over the counter* karena pertemuan antara penjual dan pembeli tidak dilakukan di suatu tempat tertentu tetapi tersebar diantara kantor para broker atau dealer.

Fungsi Pasar Modal merupakan. Tempat bertemunya pihak yang memiliki dana lebih (*lender*) dengan pihak yang memerlukan dana jangka panjang tersebut (*borrower*). Pasar modal mempunyai dua fungsi yaitu ekonomi dan keuangan. Di dalam ekonomi, pasar modal menyediakan fasilitas untuk memindahkan dana dari *lender* ke *borrower*.

Dengan menginvestasikan dananya *lender* mengharapkan adanya imbalan atau return dari penyerahan dana tersebut. Sedangkan bagi *borrower*, adanya dana dari luar dapat digunakan untuk usaha pengembangan usahanya tanpa menunggu dana dari hasil operasi perusahaannya. Di dalam keuangan, dengan cara menyediakan dana yang diperlukan oleh *borrower* dan para *lender* tanpa harus terlibat langsung dalam kepemilikan aktiva riil.

2. Bursa Efek

Para pakar dan ahli mendefinisikan bursa efek dengan berbagai formulasi. Antara lain dikemukakan oleh J. Borgen dalam Ahmad⁴³ bursa efek adalah suatu sistem yang terorganisasi dengan mekanisme resmi untuk mempertemukan penjual dan pembeli efek secara langsung atau melalui wakil-wakilnya. Menurut Alwi⁴⁴, istilah bursa efek merupakan kombinasi dari kata bursa dan efek. Bursa adalah gedung yang ditetapkan sebagai kantor dan tempat perdagangan uang dan efek termasuk semua pelelangan efek-efek. Efek adalah setiap saham, obligasi, atau bukti lainnya termasuk sertifikat serta surat pengganti atau bukti sementara dari surat tersebut. Bukti keuntungan dan surat jaminan opsi atau hak-hak lain untuk memesan atau membeli saham, obligasi atau bukti penyertaan dalam modal.

Menurut Arifin⁴⁵ Bursa Efek adalah lembaga tempat transaksi jual beli efek yang terorganisir. Pelanggan dapat melalui perantara yang terdaftar sebagai anggota bursa untuk melakukan transaksinya. Bursa efek merupakan suatu bentuk dari pasar modal. Selanjutnya Arifin⁴⁶ pasar modal adalah perdagangan dana yang berhubungan dengan dana yang berjangka panjang yang biasanya memakai instrumen efek. Jangka waktu ini yang membedakan pasar modal dan pasar uang. Jangka waktu lebih dari satu tahun dengan efek antara lain terdiri saham dan obligasi.

Anoraga⁴⁷ mengatakan setelah diadakan persiapan uang cukup lama, barulah pemerintah Republik Indonesia melalui Kepres. 52/1976 mengaktifkan kembali penyelenggaraan pasar modal, yang peresmiannya mulai dilakukan oleh

⁴³ Ahmad Ifham Sholihin, *Buku Pintar Ekonomi Syariah*. (Jakarta:PT Gramedia.2010), 18

⁴⁴ Iskandar Z. Alwi, *Pasar Modal Teori dan Aplikasi*, Edisi Pertama, (Jakarta: Penerbit Yayasan Pancur Siwah, 2003), 21.

⁴⁵ Zaenal Arifin, *Teori Keuangan & Pasar Modal*,16

⁴⁶ Ibid.

⁴⁷ Pandji Anoraga dan Piji Pakarti, *Pengantar Pasar Modal*, Edisi Revisi, Cetakan Keempat, (Jakarta: PT. Gramedia, 2001), 12

Presiden pada tanggal 10 Agustus 1977. Pasar modal yang diaktifkan kembali sejak tahun 1977 itu mempunyai jiwa yang berbeda dengan pasar modal sebelumnya. Sasaran yang akan dituju tidak hanya sekedar untuk menghimpun dana masyarakat, tetapi mempunyai makna yang lebih mendasar bagi usaha meningkatkan pendemokrasian perusahaan dan peningkatan pemerataan pendapatan masyarakat. Dalam keputusan Presiden tersebut dengan jelas dinyatakan bahwa sasaran yang akan dicapai oleh pengembangan pasar modal di Indonesia, adalah mempercepat proses perluasan pengikutsertaan masyarakat dalam pemilikan saham perusahaan-perusahaan swasta guna menuju pemerataan pendapatan masyarakat, dan lebih menggairahkan partisipasi masyarakat dalam pengarahannya dan penghimpunan dana untuk digunakan secara produktif dalam pembiayaan pembangunan nasional.

Bursa efek yang merupakan perwujudan dari kegiatan pasar modal ini, berkedudukan di Jakarta dan Surabaya, dan diselenggarakan oleh Badan Pengawas Pasar Modal (Bapepam). Surat efek yang bukan surat berharga Pemerintah atau bukan yang dijamin Pemerintah, hanya bisa diperjualbelikan di bursa efek bila sudah terdaftar di sana. Sungguhpun bursa efek pada saat ini hanya ada di Jakarta dan Surabaya, orang bisa membeli surat efek dengan perantara bank di seluruh Indonesia.

Dalam dokumentasi Bapepam (1990) sistem ketatalaksanaan bursa efek untuk menjalankan kegiatan pasar modal di Indonesia, telah diatur dengan :

1. Keputusan Menteri Keuangan Republik Indonesia No. 859/KMK.01/1987: Emisi Efek Melalui Bursa;
2. Keputusan Menteri Keuangan Republik Indonesia No. 860/KMK.01/1987 tentang Lembaga Penunjang Pasar Modal ;

3. Keputusan Menteri Keuangan Republik Indonesia No. 861/KMK.01/1987 tentang Perdagangan Efek di Bursa.

Perusahaan yang ingin menjual di bursa (*go public*) harus mengajukan permohonan pendaftaran (*Registration Statement*) kepada Bapepam di Jakarta melalui Penjamin Emisi (*Underwriter*) sebanyak enam rangkap dengan melampirkan, yaitu:

1. Anggaran Dasar/Akte Pendirian Perusahaan
2. Prospektus
3. Laporan Keuangan yang telah diaudit Akuntan Publik/Akuntan Negara
4. Perjanjian penjaminan emisi efek.
5. Comfort Letter.
6. Legal Opinion (Pendapat Konsultan Hukum).
7. Perjanjian Perwaliamanatan (khusus untuk emisi obligasi)
8. Perjanjian Penanggunguan (khusus untuk emisi obligasi/ sekuritas kredit).
9. Dokumen-dokumen lain yang dibuat dalam rangka emisi; untuk dilakukan penelitian dan evaluasi atas dokumen-dokumen tersebut oleh Bapepam.

Apabila hasil evaluasi Bapepam menyimpulkan bahwa perusahaan telah memenuhi syarat untuk *go public*, maka sebagai proses terakhir akan dilakukan dengan pendapat akhir (*final hearing*) yang bersifat terbuka untuk umum. Dan setelah izin emisi diperoleh Emiten, maka efek-efek tersebut mulai akan diperdagangkan di pasar perdana.

Perdagangan di Bursa Efek atau Bursa Paralel. Dalam waktu 90 hari setelah izin emisi efek diberikan, efek-efek tersebut wajib dicatatkan di bursa efek/bursa paralel untuk diperdagangkan disana. Transaksi dilakukan melalui Perantara Perdagangan Efek/Perdagangan Efek anggota bursa. Setelah pasar

3. Disyaratkannya perusahaan-perusahaan yang menjual efek-efeknya di bursa harus terbuka, ini sekaligus memberi kesempatan kepada masyarakat umum termasuk rakyat kecil untuk membeli saham, yang berarti ikut memiliki perusahaan.

Marzuki Usman⁴⁹ menyatakan bahwa alternatif keadilan ekonomi dari aspek perluasan kesempatan kerja pemerataan pendapatan, setahap demi setahap, dapat diupayakan perwujudannya. Untuk mencapai tujuan itu, maka jual beli efek-efek di bursa diatur sedemikian rupa agar tertib. Tidak semua orang bisa membeli langsung ke Bursa Efek di Jakarta atau Surabaya. Diperlukan para pialang atau broker. Broker inilah yang memperjualbelikan saham perusahaan yang *go public*. Turun naiknya harga saham selalu mengalami perubahan menuruti hukum penawaran dan permintaan. Bahkan terkadang politik juga ikut mempengaruhinya. Mereka inilah yang mesti memberi penyuluhan baik buruknya saham suatu perusahaan, agar investor kecil tidak mengalami kerugian.

Selain *broker*, ada penjamin emisi (*under writer*), kepada mereka perusahaan penerbit saham (*emiten*) menumpukkan harapan untuk menjualkan sahamnya. Namun kemudian muncul persoalan ketika harga penawaran yang ditetapkan penjual atau broker lebih mahal dari harga yang ditetapkan oleh emiten.. Saham Indocement misalnya, harga nominalnya (harga yang dicantumkan dalam lembaran saham) Rp 1.000,- ditawarkan kepada publik dengan harga perdana Rp 10.000,- Kelebihan Rp 9.000,- diatas harga nominal tersebut. Itulah yang dikenal dengan nama *agio saham*. Makin bagus prospek sebuah perusahaan, hingga labanya diperkirakan akan kian menggelembung,

⁴⁹ Marzuki Usman, et.al., *ABC Pasar Modal Indonesia*, (Jakarta:Lembaga Pengembangan Perbankan Indonesia, 1990), 26. Periksa juga M.Irsan Nasarudin, *Aspek Hukum Pasar Modal Indonesia*,(Jakarta: Prenada Media Group: 2006), 71

perusahaan penerbit saham sedang mengalami kemerosotan pangsa pasar, dengan tujuan untuk menjatuhkan nilai atau harga saham. Permainan itu tidak jarang dilakukan oleh satu group perusahaan atau ka langan spekulen, agar mereka tetap mendapat keuntungan yang besar. Oleh karenanya Tjiptono menyarankan agar orang yang masuk ke dunia saham harus mengerti benar liku-likunya. Kalau tidak, sebaiknya jangan, karena bisa merugikan. Tetapi pendapat negatif seperti itu, tentunya ditampik oleh kalangan broker. “Tidak semua broker berbuat seperti itu. Banyak nasabah saya yang betul-betul ingin menjadi investor, bukan spekulan”, kata Kitty Twysel⁵² (Direktur Perusahaan Broker PT. Intan Artha). “Kami juga selalu menjelaskan kepada nasabah langkah apa yang harus dilakukan. Artinya kami tidak diam dan menjual saja.”

Telah diakui secara jujur oleh pihak Humas Bapepam, bahwa dalam perilaku perdagangan efek di bursa masih terbuka peluang munculnya manuver-manuver yang tidak sehat. Oleh karenanya pihak Bapepam akan mempersiapkan suatu ‘Kode Etik’ untuk mencegah timbulnya permainan yang tidak sehat tersebut

⁵² Kitty Twysel, *Tips Memilih Broker Saham Online Terbaik dan Terpercaya*, <http://www.analisaforex.com/16/12/2013/broker-saham-online-terbaik-terpercaya/3932.html> (16 Desember 2013)

